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Послесловие

Х о т е л и  к а к  л у ч ш е . . .

Комментарий ректора УрГУ, Владими
ра Евгеньевича Третьякова, к итогам 

выборов в Законодательное собрание 
Свердловской области 

В прошедших выборах впервые уча
ствовало Общественное объединение 
работников образования и студентов. 
Мы надеялись, что оно наберет 5% го
лосов и хотя бы один его представитель 
окажется в нижней Палате областной 
Думы. Мы ожидали, что студенты под
держат это объединение. Но, к сожале
нию, такого не произошло. Зато в Думу 
попали представители двух противосто
ящих группировок: «Единство Урала» и 
«НД-НГ», а кроме того — криминально
экстремистская прослойка. Они будут 
составлять думскую оппозицию.

Это очень горький урок для нас. Если 
бы 100 тысяч студентов проголосовали 
за свое объединение, их интересы были 
бы представлены в областной Думе в 
полной мере. Это гарантировало бы им 
защиту бесплатного образования и за
щиту в сфере коммунальных услуг и быта. 
Могучий отряд студентов и преподавателей, 
около 200 тысяч человек, не позволил бы иг
норировать наше меньшинство. Но мы не 
добрали одного процента.

В Палату представителей избрали 
17 человек. Двое из области образова
ния — ректор УГТУ Станислав Степано
вич Набойченко, я, ректор УрГУ, и один 
из сферы науки — директор института 
философии и права Анатолий Войце- 
хович Гайда, не прошли. Это тоже пе
чальный случай. Верхняя Палата явля
ется инициатором законодательных но

ваций, утверждает или отвергает зако
ны, предложенные нижней Палатой. 
Кого выбрали? Трех банкиров, 7 вла
дельцев заводов, 6 глав администраций 
и одного директора цирка, Анатолия 
Павловича Марчевского. Я очень рад, 
что хоть он прошел, все-таки предста
витель культуры.

Мне и так хватает общественной 
деятельности. Но я там нужен! Доста
точно одного человека среди этих сем
надцати, который смог бы, будучи защи
щенным мощным тылом, напомнить им 
о долге перед людьми. Сейчас во вла
сти нет ни одного такого политика. 
Единственный, с кем я могу сотрудни
чать, через кого можно передавать идеи 
— это Марчевский. Но за ним тыла нет, 
кроме его зверей.
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Новы е п р о ф е с с и о 
нальные стандарты выс
ш его профессионального 
образования были утверж
дены в начале марта прика
зом министра. В перечень на
правлений подготовки дип
ломированных специалистов 
внесены значительные изме
нения. Они касаются в основ
ном инженерных специально
стей. Из тех, что имеются в 
УрГУ, изменения коснулись 
трех — экономики, астроно- 
могеодезии, организации и 
технологии защиты инфор
мации. Первокурсники 2000 
года начнут обучение по но
вым стандартам, все нынеш
ние студенты будут продол
жать учиться по старому пла
ну. Сложности в связи с вве
дением новых государствен
ных стандартов высшего про
фессионального образова
ния могут возникнуть у тех 
студентов нынешних 1-2 кур
сов, кто вынужден будет уйти 
в академический отпуск. Вер
нувшись, они должны будут 
доедать дисциплины, которые 
отсутствовали в прежнем 
учебном плане.

*  *  *

Г рядет абитуриентское 
лето. Контрольная цифра 
приема 2 000 года увеличена 
министерством на 7 %. В ре
зультате в будущем учебном 
году в УрГУ будет на 70 пер
вокурсников больше. Но это 
касается в основном физфа
ка, специальности «Междуна
родные отношения», факуль
тетов психологии и экономи
ческого. На остальных фа
культетах прирост первокур
сников незначителен. Напри
мер, на химфаке смогут при
нять на 3 человека больше, 
чем в прошлом году.



Отгремев, закончились бои. 
Впереди — Булапешт

В январе 2000  года в СУНЦ в рам ках  фестиваля «Ю ные интеллектуа
лы С реднего Урала» про в о д и л ся  открытый Турнир Ю ных Ф и зи ко в  С вер 
д л о вско й  области. А с  14 по  19 марта в СУНЦ прош ёл XXII В с е р о с с и й с 
кий  Турнир Ю ных Ф изиков .

И на областном и на Всероссийс
ком турнирах победила команда СУНЦ 
УрГУ, сформированная из учащихся 
одиннадцатых физико-математических 
классов, возглавляемая капитаном — 
Кротовым Дмитрием. Кроме него в со
став команды также вошли Вагин Дмит
рий, Волегов Дмитрий, Егоров Павел, 
Тлисов Данила и Расковалов Денис 
(см. фото внизу). Это не первый успех 
команды. В прошлом учебном году они 
уже побеждали на Российском Турни
ре, который тогда проводился в М оск
ве на базе СУНЦ МГУ. А в 1997-1998 
учебном году многие участники коман
ды, будучи тогда ещё девятиклассни
ками, входили с состав команд СУНЦ 
УрГУ, занявших первое и третье места 
на Всероссийском Турнире (Санкт-Пе
терб ур г, А кадем ическая гим назия 
СпбГУ).

Работой второй команды СУНЦ, со
стоявшей в основном из «новичков» — 
девятиклассников, руководил един
ственный одиннадцатиклассник в её 
составе Мелкозёров Александр. Также 
в команде работали Ушенин Алексей, 
Проскурин Игорь, Кошелев Антон, Скро- 
бов Артём и Долбилов Михаил. Эта ко
манда заняла третье место.

Подготовкой команд в СУНЦ на про
тяжении последних пяти лет руководит 
Миньков Григорий Максович,- ведущий 
научный сотрудник Института физики и 
прикладной математики УрГУ, профес
сор СУНЦ.

Турнир Юных Физиков (ТЮФ) — 
это командное соревнование учащихся 
старших классов в решении физичес
ких проблем. В России проводится 22 
года, 13 лет — на международном уров

не. На территории России ТЮФ прово
дится под эгидой Министерства обра
зования, проведение Международного 
турнира курируется ЮНЕСКО. Задания 
турнира формируются Международным 
Оргкомитетом, председателем которо
го является Г. Тибелл (Швеция). В со
став Международного Оргкомитета вхо
дят председатели национальных Оргко
митетов ТЮФ.

Заседания Международного Оргко
митета проводятся в начале октября 
каждого года в стране, принимающей 
турнир будущего года. Как правило, за
дания турнира включают 17 задач, кото
рые отбираются из числа задач, при
сланных национальными Оргкомитета
ми. Так, например, при формировании 
задания ТЮФ 1999-2000 гг. Междуна
родным Оргкомитетом было рассмотре
но более 180 задач.

Российский и областной турниры 
проводятся по заданиям Международ
ного. Форма проведения Турнира Юных 
Физиков, характер предлагаемых задач, 
требования к учащимся — участникам 
турнира существенно отличают ТЮФ от 
обычных физических олимпиад.

Больш инство задач  ТЮ Ф  не 
имеют известных и однозначных 
решений. Более длительный срок под
готовки решения задач в отличие от 
олимпиад (несколько месяцев вместо 
нескольких часов) позволяет учащимся 
провести необходимые физические 
опыты, ознакомиться с литературой, 
разработать свой подход к проблеме.

При подготовке задач учащиеся 
работают в режиме наиболее близком 
к тому, каким образом осуществляются 
научные исследования. Поскольку за-

Тлисов Данила и тренер команды 
СУНЦ Г.М.Миньков.

ранее известного ответа на вопросы, 
поставленные в задачах, не существует, 
то участником приходится выдвигать 
свои оригинальные гипотезы, объясня
ющие физическое явление, проверять их 
в ходе экспериментов, проводить изме
рения физических величин. Им прихо
дится оценивать погрешности, оптими
зировать созданные ими же экспери
ментальные установки, выбирать наибо
лее точный и рациональный метод из
мерения. Для решения некоторых за
дач вполне достаточно домашней ла
боратории, для решения других требу
ется создание специальных экспери
ментальных установок, которые не яв
ляются очень сложными, но требуют 
работы собственными руками.

При решении многих задач участ
ники турнира используют компьютер. 
Очень часто вычислительная техника 
применяется не только для облегчения 
громоздких расчётов, но и для компью
терного моделирования физических 
процессов В рамках традиционных 
олимпиад осуществить подобное взаи
модействие физики и информатики 
практически невозможно. Многие зада
чи турнира предполагают не только зна
ние физики, но и смежных с ней дис
циплин—'астрономии, биологии, химии.

В ходе физбоёв на турнирах учащи
еся выступают с докладами, учатся от
стаивать свою точку зрения, грамотно и 
правильно говорить, представлять свои 
проекты решения физических проблем. 
Они также учатся оценивать свои реше
ния, поскольку имеют возможность в ходе 
«живой» дискуссии со своими сверстни
ками сравнивать различные подходы к 
одним задачам. Они учатся правильно 
формулировать вопросы и отвечать на 
них. Ведь форма проведения турнира — 
устная, а дискуссия и оппонирование ве
дутся командами без предварительной 
подготовки, «в прямом эфире».

Достаточно зрелищная и живая 
форма проведения турнира всегда со
бирает большое число зрителей и бо
лельщиков из числа учащихся и учите
лей СУНЦ.

Турнир Юных Физиков прово
дится в форме физбоёв. Как правило,Победители.
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проводятся отборочные, полуфинальные 
и финальный физбои. Количество боёв 
зависит от числа команд, принимающих 
участие в турнире.

Оптимальное число команд для 
одного боя — три. В ходе любого боя в 
различных его действиях команда выс
тупает в роли докладчика, оппонента и 
рецензента. Ход боя примерно следу
ющий. Сначала проводится жеребьёв
ка команд и распределение по её ито
гам ролей на первое действие. В нача
ле первого действия команда №2 (оп
понент) предлагает команде №1 (док
ладчику) рассказать решение какой- 
либо задачи. Члены команды №1 сове
щаются и либо отказываются от зада
чи, либо принимают вызов. Если проис
ходит отказ, то процедура вызова по
вторяется снова. Если же команда №1 
принимает вызов, то кто-нибудь из чле
нов команды делает доклад по предло
женной задаче. После окончания док
лада оппонент задаёт вопросы доклад
чику, происходит дискуссия между ними, 
в ходе которой докладчик защищает 
своё решение, а оппонент пытается в 
нём разобраться и оценить его. Заклю
чительный этап любого действия — вы
ступление рецензента (команда №3), ко
торый в ходе своего выступления от
мечает положительные и отрицатель
ные моменты доклада и оппонирования. 
Затем жюри выставляет оценки.

В ходе второго действия роли ме
няются — команда №1 становится ре
цензентом, команда № 2— докладчиком, 
а команда №3 — оппонентом. В тре
тьем действии соответствено меняет
ся распределение ролей.

Таблица отборочных боёв состав
ляется таким образом, чтобы команды, 
встретившись друг с другом в ходе 
одного физбоя, в других боях уже не 
встречались.

В полуфинальный бой выходят 9 
лучших команд по итогам отборочных 
боёв. В финал попадают команды, по
бедившие в полуфинале.

В XXII Всероссийском Турнире 
приняли участие 16 команд из 12 го
родов России: Академической Гимна
зии Санкт-Петербургского университе
та (г.Санкт-Петербург); МОУ лицея г.Ар- 
замаса; гимназии № 406 г.Пушкина;

сборная команда (школы N97,3,2,6) 
г.Качканара; школы №363 г.Москва; 
СУНЦ Московского государственного 
университета (г.Москва); сборная коман
ды г.Великие Луки; школы-гимназии 
№86 г.Нижнего Тагила; СУНЦ Новоси
бирского государственного университе
та (г.Новосибирск); школы N961 г.Ниж
него Тагила; команда г.Сарова; команда 
муниципальной гимназии N99 (11-е и 9- 
е классы) г.Екатеринбурга; команда му

ниципальной 
гимназии №9 
(10-е классы) 
г.Екатеринбур
га; команда 
школы-лицея 
№130 г.Екате
ринбурга; ко
манды СУНЦ 
УрГУ (11-е  
классы ); к о 
манда СУНЦ 
УрГУ (9-е , 11- 
е классы).

Команды 
были разме
щены в обще
житии, а пита
лись «тюфов- 
цы» в столо
вой СУНЦ.

Информи
рование к о 
манд о сроках 
проведения и 

заданиях турнира было проведено Ло
кальным Оргкомитетом ТЮФ, созданным 
на базе кафедры физики СУНЦ УрГУ.

Жюри турнира юных физиков было 
сформировано из высококвалифициро
ванных учёных, научных сотрудников, 
преподавателей Уральского Отделения 
Российской Академии Наук (институты 
Ф изики Металлов и Электрофизики 
УрО РАН), ф изического факультета 
Уральского государственного универси
тета. Уральского государственного тех
нического университета и других вузов 
Екатеринбурга.

В рамках культурной программы 
участники совершили автобусную экс
курсию по городу Екатеринбургу, посе
тили музей изобразительных искусств 
и геологический музей, посетили балет 
«Лебединое озеро» Свердловского ака
демического театра оперы и балета,

приняли участие в вечере интеллекту
альных игр.

Успешные выступления команд 
СУНЦ на областных и Российских 
Турнирах не являются случайными. 
Они являются закономерным результа
том планомерной и целенаправленной 
многолетней работы кафедры физики 
СУНЦ, возглавляемой профессором З.И. 
Урицким со дня основания СУНЦ. Кро
ме того, этот успех был бы невозможен 
без созданной в последние годы в ли
цее системы внеурочных мероприятий 
по физике, математике и информатике: 
физических и математических боёв, кур
совых работ, факультативов и т.д. Объе
динёнными усилиями трёх кафедр: фи
зики, математики и информатики два 
года в СУНЦ проводится Зимняя физи
ко-математическая школа. Наверное, по
этому участники команд ТЮФ этого года 
удачно выступили и на олимпиадах раз
личного уровня: Кротов Дмитрий занял 
второе место среди 11 -х классов на об
ластной олимпиаде по физике, Ушенин 
Алексей занял первое место в образо
вательной области «естествознание», 
победил в Курчатовской физико-мате
матической олимпиаде среди 9-х клас
сов, Скробов Артём победил в олимпиа
де по информатике среди 9-х классов, 
Расковалов Денис и Егоров Павел за
няли второе и третье места на олимпи
аде по информатике, а лауреат Губер
наторской премии Волегов Дмитрий (на 
фото вверху) стал победителем Курча
товской физико-математической олим
пиады среди одиннадцатиклассников и 
Соросовской олимпиады.

По итогам Российского ТЮФ ко
манда СУНЦ получила приглашение на 
Международный Турнир Юных Ф изи
ков, который будет проходить с 8 по 
13 июля 2000 года в Будапеште. Та
ким образом, команда СУНЦ вот уже в 
четвёртый раз после победы на Рос
сийском Турнире будет представлять 
Россию на международном уровне. До 
этого были поездки на международные 
турниры юных физиков в Прагу, Штуд- 
гарт, Вену. Команда наших лицеистов, 
ездившая в 1998 г. в Штудгарт, учится 
сейчас на физфаке УрГУ. Это Илья 
Крупин, Валентин Синицин, Алексей 
Баярченков.

И в заключение очень хочется по
благодарить всех сотрудников СУНЦ и 
университета за помощь: сотрудников 
общежития, столовой и хозяйственного 
отдела, без работы которых ТЮФ бы не 
состоялся, водителя Кунникова Г.П., 
встречавшего и провожавшего коман
ды, и, конечно же, учителей кафедры ан
глийского языка СУНЦ, без качествен
ной и профессиональной работы кото
рых были бы невозможны выступления 
команд СУНЦ на международном уров
не.

PS. В последние дни в СУНЦ при
шло приглашение принять участие в 
Международном Турнире Юных изобре
тателей и предложение в следующем 
учебном году провести на своей базе 
Российскую олимпиаду по астрономии.

Ольга Викторовна ИНИШЕВА, 
заместитель проректора- 

директора СУНЦ по научной 
работе, председатель 

Оргкомитета XXII Всероссийского 
Турнира Юных Физиков

Вторая команда СУНЦ



В мартовских номерах солидных московских изданий наблюдалась ак
тивизация интереса к проблемам организации деятельности образова
тельных структур России. Публикуем подборку выдержек из четырех наи
более заметных публикаций на столь важную для университетского сооб
щества тему.
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1 9 7 0 , октябрь

Уральский государственный уни
верситет награжден орденом Трудово
го Красного Знамени.

1 9 7 2 , ф евраль
В Коуровской обсерватории впер

вые проводится Зимняя студенческая 
астрономическая школа. В дальнейшем 
она стала собираться ежегодно, приоб
рела статус Всесоюзной.

1 9 7 3 , октябрь
Впервые в истории университетс

кого образования СССР на физическом 
факультете Уральского университета 
открыта специализация «физическая 
метрология».

1 9 7 3 , д е ка б р ь
Студенты философского факульте

та М.А.Мартьянов, Т.П.Погорелова, А.К. 
Турысбекова распространяли оппози
ционное советскому правительству 
письмо Р.А.Медведева, А.Д.Сахарова,
В.Ф.Тучинова.

1 9 7 5 , ию ль-август
Уральской археологической экспе

дицией обнаружен крупный клад юве
лирных изделий Х-ХІІІ вв. (городище 
Барсов городок).

1 9 7 6 , апрел ь
Академик, профессор Н.Н.Красовс- 

кий и его ученики А.Г.Куржанский, Ю.С. 
Осипов, А.И.Субботин удостоены Ленин
ской премии за цикл работ по матема
тической теории управляемых систем.

1 9 7 5 , апрел ь
Приступила к работе студенческая 

дружина по охране природы. Результа
том ее деятельности была организация 
природного парка «Оленьи ручьи».

1 9 7 6 , м а й
Начали свою творческую жизнь ан

самбли политической песни «Аванте» и 
«Солидарность», в дальнейшем нео
днократные участники международных 
фестивалей политической песни.

Три источника 
для «третьего Рима»
Будущее России: наука, технология, 
образование и суперкомпьютерная 

революция
Анатолий Рахитов

Наука советская служила двум це
лям: военному могуществу и поддерж
ке системы госуправления. А потому и 
не смогла быстро перестроиться и на
чала рушиться в 10 раз быстрее, чем 
экономика. В результате мы имеем 
лишь 17 критических технологий, соот
ветствующих мировому уровню, и толь
ко две, этот уровень опережающих...

Министерство науки подготовило 
сейчас новый список, насчитывающий 
семь основных приоритетных направле
ний развития науки и техники и 52 кри
тические технологии федерального 
уровня. Список этот лучше и современ
нее своего предшественника, и акцен
ты в нем расставлены поправильнее. Но 
пока он не утвержден правительством, 
стоит спросить, может ли Россия на 
средства своего нищенского бюджета 
поддержать все эти технологии и на
правления науки, которые по-прежнему 
составлены так, как будто Россия одна 
в состоянии проводить исследования по 
всему фронту науки и технологии...

В последние 10-15 лет в мире ак
тивизировалась перестройка дисципли
нарной структуры науки: снижается 
доля технических знаний и возрастает 
доля наук о жизни — биологии, генети
ки, всех отраслей медицины, а также 
биохимии и биофизики. Наиболее важ
ным становится расширение комплек
са медицинских дисциплин.

Комплекс наук, связанных со здра
воохранением, — клиническая медици
на, биомедицина и биология — представ
ляет сейчас более половины мирового 
научного знания, если использовать та
кой показатель, как доля указанных дис
циплин в мировой научной периодике...

Ясно, что в России, затраты кото
рой на науку и критические технологии 
в сотни раз меньше, чем в США, стоило 
бы поучиться не размазывать денежки 
в интересах групп давления и лоббиру
ющих научных генералов по всему 
фронту мыслимых и немыслимых науч
ных направлений и технологических 
разработок, а сконцентрировать усилия 
там, где это действительно выгодно и 
может быть реализовано в обозримые 
сроки. Но самое интересное заключа
ется в том, что в новом списке основ
ных направлений науки и критических 
технологий отсутствует даже намек на 
государственную поддержку и на раз
работку новых социально-экономичес
ких и гуманитарных знаний. А ведь имен
но просчеты в сфере управления, со
циально-экономического Ррогнозиро- 
вания, социальной психологии, непони
мание механизмов формирования по
стиндустриального общества и оше
ломляющее невнимание к человеческо

му фактору были главной причиной всех 
наших неудач. Замечу, что в системе 
национальных приоритетов таких стран, 
как США, Англия, Япония, Австралия и 
Германия, социальные знания занима
ют не просто достойное, а ведущее ме
сто. Это видно из структуры подготов
ки профессионалов высшего уровня. В 
университетах Западной Европы, подан
ным на 1994 год, готовили: математи
ков— 3%, физиков — 9%, инженеров — 
13%, социальных специалистов — 26% 
и т.д. Стоит задуматься, почему у нас 
по-прежнему больше половины всех фа
культетов выпускают неважнецки под
готовленных инженеров, не находящих 
себе профессионального применения, 
а социальных специалистов считают 
образовательным товаром второго сор
та. Заметьте, настоящие инженеры, то 
есть, люди, способные к созданию прин
ципиально новых технологий и науко
емких продуктов, чрезвычайно важны и 
нужны любому развитому и развиваю
щемуся обществу. Но для этого их на
учная подготовка должна быть во мно
го раз выше, а главное — они должны 
уметь творчески проектировать и созда
вать новое и еще важнее — внедрять 
это новое быстро, с пониманием эко
номических и социальных последствий. 
А этому как раз у нас либо не учат, либо 
учат плохо. И реальность подтвержда
ет печальную правоту моего вывода.

Новые известия. 22 марта 2000 г.

Куда податься 
тугодуму?

За пределами тестов
Игорь Шарыгин

Прежде всего хочу заметить, что я не 
являюсь противником тестов вообще. 
Бесспорно, тесты дают нам вполне эф
фективный инструмент, который может (и, 
конечно, должен) быть использован в 
учебном процессе, в том числе и для ито
говой оценки знаний. Более того, я могу 
много сказать в защиту тестов. Но в в 
данном случае не это является моей 
целю. Я хочу обратить внимание на те 
разрушительные последствия для наше
го образования, которые могут появить
ся, если тесты станут основным, а тем 
более единственным инструментом для 
оценки знаний школьников. Особенно, 
когда на основе этой оценки будут при
ниматься важные для школьников или 
учителей решения: выдача диплома, за
числение в учебное заведение и т.п...

Дело в том, что есть достаточно 
много категорий учащихся, которые в 
силу некоторых психических особенно
стей плохо соответствуют тестовой ме
тодике и получают заниженные оценки 
(соответственно, есть и такие, чьи тес
товые оценки завышены). Сюда отно
сятся прежде всего нередкие в России 
(и, кстати, среди ученых) «тугодумы», а 
также так называемые «тестофобы», 
испытывающие панический страх перед



самой процедурой тестирования. По 
оценкам экспертов (см. например, дис
сертационную работу Е.Б.Федорова), не 
более 50% учащихся (в России) попа
дают в «область адекватности» тесто
вых технологий.

Похоже, в США этот процент значи
тельно выше. Возможно, одна из при
чин — длительное использование тес
тов для самых разных целей. Вырабо
тались привычка и навыки. Но главная 
причина, я считаю, в том, что тесты хо
рошо соответствуют национальному 
характеру, американскому менталитету 
(а вследствие этого уже и постоянное 
и длительное использование тестов). 
Но если так, то тестовая методика мо
жет потерять свою нейтральность и апо
литичность и стать инструментом пере
делки национального менталитета (о 
такой цели, кстати, в открытую заявляли 
некоторые из реформаторов. Может, в 
этом и состоит незаявленная цель ре
форм в нашем образовании?..

НГ-Наука (приложение 
к «Независимой газете»).

№ 3, 22 марта 2000  г.

Б пространстве 
науки и образования

Самая насущная проблема 
социально-гуманитарных 

исследований — разработка 
технологии перевода научных 

суждений на язык практики
Андрей Морозов 

Институт «Открытое общество» об
суждает вопрос о подготовке к конфе
ренции «Россия в мировом образова
тельном пространстве: высшее гумани
тарное образование». Мы беседуем с 
профессором, деканом факультета при
кладной политологии Государственно
го университета — Высшей школы эко
номики Леонидом Иониным.

Леонид Григорьевич, последние  
десять лет российская наука, в том чис
ле гуманитарная, развивается свобод
но, не будучи стесненной идеологичес
кими рамками. Можно ожидать, что си
туация стала значительно лучше, чем 
десятилетие назад. Чем же обусловле
на необходимость проведения столь 
значительного мероприятия?

Свобода породила новые пробле
мы, с которыми мы не сталкивались в 
пору господства канона. Особенно 
сильно они сказываются в сфере об
разования. Назову только некоторые. 
Какие из гуманитарных и социальных 
наук должны изучаться в университе
тах в обязательном порядке? Суще
ствует ли такая дисциплина, как куль
турология? В чем различия между со 
циальными и гуманитарными дисцип
линами? Учим ли мы в России на ми
ровом уровне (что бы это ни значило 
и, кстати, что это значит?), или образо
вание у нас поставлено ниже миро
вого уровня? Существуют ли, а если 
существуют, то должны ли быть раз
личия в гуманитарном образовании в 
разных регионах России? Много или 
мало мы выпускаем гуманитариев и 
обществоведов? Каков рынок труда 
для вы пускников соответствую щ их 
факультетов?

В советское время в сфере обра
зования царила, так сказать, предуста
новленная гармония, и таких проблем 
не возникало. А за последние десять лет 
они обнаружились и стали теперь очень 
острыми...

— Что до сих пор мешает институ
там действовать активно в этом направ
лении?

— Да, собственно, ничто не мешает, 
и многие институты работают в качестве 
think-tanks — источников идей и концеп
ций для государственной политики. Но 
здесь имеется объективная проблема: 
технология научного консультирования 
практически отсутствует, все делается по 
наитию, эмпирическим путем. Самый 
умный, талантливый и глубокий ученый 
— необязательно хороший консультант. 
Между языком науки и языком практи
ческой деятельности, например, государ
ственного или хозяйственного управле
ния, — пропасть. Это просто два разных 
языка. И научные рекомендации — это 
попытки перевода с языка науки на язык 
практики. Этот перевод редко удается. 
А правила перевода отсутствуют либо в 
лучшем случае не систематизированы. 
Это проблема коммуникации. Получает
ся так, что наука остается «в себе», а прак
тика не ощущает потребности в науке. 
Соответственно ученые-академики ока
зываются чужими на этом «празднике 
жизни».

НГ-Наука. №3, 22 марта 2000 г.

Рынок труда 
резко изменился
Требуются логистики. Инженерам 

приходить года через два...
Алексей Савин

По данным общества занятости 
«Триза», по-прежнему высок спрос на 
специалистов в области финансовых 
услуг, на их долю приходится свыше 
40% предложений работы. Второе ме
сто среди востребованных специалис
тов принадлежит выпускникам техни
ческих вузов, которые специализируют
ся в области компьютерного програм
много обеспечения — им отводится око
ло 30% вакансий. Третье место на рын
ке труда уверенно занимают те выпус
кники технических и экономических ву
зов, которые овладели логистикой — на
укой о том, как грамотно спланировать 
путь товара от производителя к поку
пателю. Года через три-четыре потреб
ность в этих специалистах еще больше 
возрастет.

Практически невозможно устроить
ся на высокооплачиваемую должность 
выпускникам юридических вузов, не 
имеющим опыта работы (по неофици
альной информации, место нотариуса — 
по данным Министерства по налогам и 
сборам, на сегодняшний день самой 
высокооплачиваемой в России профес
сии — «стоит» в той же Москве от 100 
тысяч долларов и выше).

Профессия инженера вновь станет 
востребованной лишь через 2 — 3 года, 
когда понадобятся специалисты в об
ласти телекоммуникаций, экологии, си
стем кондиционирования и т.п.

Известия. 31 марта 2000 г.
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1 9 7 7 , август

Археограф ическая экспедиция 
Уральского университета обнаружила 
«Евангелие» (издания 1557 г.), вышед
шее в свет на 8 лет раньше знаменито
го «Апостола» первопечатника И.Федо
рова.

1 9 7 8 , январь
Подготовил свою первую передачу 

телецентр Уральского университета.

1 9 7 8 , д е ка б р ь
Работы профессора К.А.Бархатовой 

и старшего научного сотрудника О.П.- 
Пыльской по уточнению шкалы рассто
яния до звездных скоплений по их про
странственному распределению отме
чены Астрономическим советом АН 
СССР в числе важнейших достижений 
астрономии в 1977 и 1978 гг.

1 9 7 9 , октябрь
Университет первым из вузов Сред

него Урала установил в вычислитель
ном центре ЭВМ ЕС — 1033 (ее произ
водительность 200 тысяч операций в 
секунду).

1 9 8 0  г.
В университете состоялось откры

тие первого на Урале музея редкой кни
ги.

198 1  г.
Выпускница математико-механи

ческого факультета О.Г.Харлампович 
награждена золотой медалью АН СССР 
за лучшую научную студенческую рабо
ту.

198 1  г. ф евраль
Сотрудники проблемной лаборато

рии полупроводниковой техники на
граждены специальной премией Мини
стерства электронной промышленнос
ти СССР за работу «Радиационные воз
действия на полупроводниковые гене
раторы».

1 9 8 2  г.
В университете прошла Первая 

международная конференция по совер
шенствованию подготовки и повыше
нию квалификации монгольских препо
давателей русского языка.

1 9 8 4  г., апрел ь
Прибор «Теплопередающее устрой

ство» (разработчик — кафедра молеку- * 
лярной физики УрГУ и отдел физико- 
технических проблем энергетики УНЦ 
АН СССР) удостоен золотой медали 
Лейпцигской международной ярмарки, 
запатентован в США, Франции, ФРГ.



■ Я  ЬКМр.иьсьиіі ---------С^н/ісрстет

Из почты ректора
Уважаемый г-н Третьяков!

Пишут Вам выпускники 1998 года 
факультетов философии, политологии и 
социологии Сухорукое Сергей и Кома- 
нев Алексей,

Прежде всего, мы бы хотели сказать, 
что годы, проведенные в УрГУ, навсегда 
останутся в нашей памяти как лучшие 
страницы в книге жизни. Уральский гос- 
университет по праву может носить ти
тул одного из лучших вузов России, и 
заслуга в этом прежде всего Ваша.

В сентябре этого года мы были 
призваны на военную службу и уже че
рез 2 недели в составе 276-го полка 
оказались на Северном Кавказе, в Ка
бардино-Балкарии. Здесь мы будем 
нести охрану границы с Чечней. Долж
ность, которую мы занимаем, — замес
тители командиров рот по воспитатель
ной работе. В наши обязанности вхо
дит, в частности, информирование лич
ного состава о текущей политической 
обстановке и ОГП (общественно-госу
дарственная подготовка). Поскольку 
армия не имеет практически никаких 
пособий, то мы решили обратиться к 
Вам за помощью в приобретении по
литологической, философской и другой 
современной научной литературы, кото-

Уважаемые товарищи!
Рады сообщить Вам, что выпускни

ки военной кафедры Уральского госу
дарственного университета им. А.М.- 
Горького, проходящие службу в нашей 
части — Команев Алексей Владимиро
вич и Сухорукое Сергей Александрович, 
живы и здоровы.

Часть наша дислоцируется в райо
не населенного пункта Чили-Юрт. В 
соответствии со спецификой обстанов
ки задачи приходится выполнять раз
ные, словом, обычная боевая жизнь. С 
удовлетворением сообщаем, что офи
церы служат честно и добросовестно. 
В трудную минуту за спину товарищей 
не прячутся, проявляют ежедневно сме
лость и инициативу, за что в настоящее 
время представлены к правительствен
ным наградам.

Из молодых командиров они уже 
превратились в опытных бойцов, явля
ющихся примером для своих подчинен
ных. Словом, учимся воевать все вмес
те, помогая друг другу словом и делом. 
Приятного на войне мало, в основном 
— это черная, грязная работа, солдатс
кий труд всегда был тяжелым. Тем при-

Благодарственное письмо
Мы, студенты-выпускники заочно

го отделения факультета искусствове
дения выражаем огромную благодар
ность декану факультета Т.А.Руневой, 
преподавателям кафедры «История 
искусств» С.В.Голынцу, Г.В.Голынец, 
Т.А.Галеевой, Н.П.Якимовой, Т.П.Жума- 
ти, С.П.Яркову, А.М.Раскину, О.А.Уро- 
женко, А.Ю.Каптикову, В.В.Солодовни- 
кову, преподавателям кафедры «Музе
еведение» Т.М.Трошиной, Н.И.Барми
ной, Г.Б.ЗАйцеву, В.П.Степаненко, Н.Е.- 
Ганебой за то терпение и уважение, ко-

рая поможет осуществлять качествен
ную подготовку и обучение наших под
чиненных. Если у Вас есть возможность 
прислать что-либо из вышеперечислен
ного, а равно и любую другую гумани
тарную помощь (например, литература 
художественного плана), то Вам будем 
благодарны не только мы, но и весь 1-й 
батальон 276-го полка.

И, во-вторых, у Сухорукова в Екате
ринбурге осталась жена Светлана Сухо
рукова, аспирантка философского фа
культета, которая одна воспитывает 2-х 
месячного ребенка. Мы хотим обратить
ся к Вам с просьбой выделить ей мате
риальную помощь, поскольку офицерам 
зарплата будет выплачиваться только 
после возвращения в Екатеринбург, на 
место постоянной дислокации, а это про
изойдет не ранее, чем через три меся
ца. Все это время ей придется рассчи
тывать только на собственные силы.

И, наконец, пожалуйста, передайте 
огромный, по-кавказски горячий привет 
нашим дорогим деканам — Александру 
Владимировичу Перцеву и Багирову 
Борису Борисовичу. Заранее Вам бла
годарны.

С.СУХОРУКОВ, А.КОМАНЕВ, 
В/ч 69771 «А-1»

ятней получать письма с Родины. Нео
днократно мы получали вести с поже
ланиями и поддержкой от Администра
ции Свердловской области и города 
Екатеринбурга. Приходят письма от 
родных и близких наших военнослужа
щих. Думаю, и вашим выпускникам бу
дет приятно получить от ректора уни- 
веритета, преподавателей и деканов 
весточку от родной Альма-матер.

Мы, в свою очередь, благодарим вас 
за то, что за время учебы в вузе воспи
таны настоящие патриоты, знающие во
енное дело и любящие свою Родину.

С уважением командир войско
вой части 69771 подполковник А.УС- 
ТИМЕНКО. 1 5 .0 2 .2000  г.

От редакции: Как сообщил нам 
проректор по социальной работе А.Н.- 
Яковлев, в военную часть, где служат вы
пускники, о которых идет речь в этих 
письмах, была отправлена посылка, с ли
тературой, а также тетрадями, конвер
тами, ручками. Аспирантке философс
кого факультета Сухоруковой Светлане 
была выделена материальная помощь 
в размере 400 руб.

торые они проявили за шесть лет на
шего обучения.

Отдельную благодарность и много 
теплых слов мы хотим подарить наше
му куратору А.П. Черкасовой. От нее мы 
получали столь необходимую помощь и 
моральную поддержку в самое трудное 
сессионное время.

Желаем всем преподавателям УрГУ 
здоровья и дальнейших успехов в их 
профессиональной деятельности.

С уважением студенты-выпуск
ники заочного отделения факульте
та искусствоведения.

Место встречи

Кто защитит 
защитников? 
А нас?

18 марта в актовом зале нашего 
университета состоялась региональная 
правозащитная конференция «Власть. 
Общество. Права человека». Собрались 
представители различных обществен
ных организаций и уполномоченные 
«свыше» (от власти), судя по всему, для 
того, чтобы потолковать о вечном: о том, 
насколько отвратительно обстоят в 
Свердловской области дела с высшей 
(по конституции) ценностью нашей 
страны — правами и свободами чело
века. Пересказывали очевидное: что 
правозащитные законодательства не 
выполняются, что властные структуры 
бездействуют и более того — препят
ствуют успешной деятельности обще
ственных организаций, что права чело
века нарушаются во всех сферах соци
альной жизни.

Целью конференции было поддер
жать инициативу по разработке облас
тной правозащитной программы. Это, 
безусловно, благое намерение по-раз
ному оценивали выступающие. Так, ру
ководитель аппарата Уполномоченно
го по правам человека Свердловской 
области заявил, что такая программа 
— прерогатива губернатора, и обще
ственным организациям, у которых нет 
устава, отсутствуют реальные возмож
ности для реализации задуманного, не 
следует этим заниматься. Подобный 
доклад, конечно, не мог не вызвать от
ветной реакции. Председатель полит
совета областной коалиции «Союз пра
вых сил» получил заслуженные апло
дисменты зала, сказав, что власть дис
кредитировала себя в вопросах право
вой защиты, и не дело чиновника оце
нивать деятельность общественных 
организаций.

Так, конференция понемногу пре
вращалась в конкуренцию. За возмож
ность защищать! Жалко, что это сорев
нование во многом теоретическое. И, 
j< сожалению, как всегда в общих сбо
рах правозащитников много места за
нимают взаимные упреки. Правоза
щитник не всесилен. Очень часто он 
попадает в такую ситуацию, что сам 
нуждается в помощи. Защитить защит
ника может только другой защитник. 
Им нужно поддерживать друг друга в 
их достойной восхищения деятельно
сти. Но они все спорят да делят. Все 
же конференция пришла к позитивно
му результату: инициатива обществен
ных организаций по созданию право
защитной целевой программы была 
поддержана и произошло избрание 
рабочей группы для воплощения это
го проекта в жизнь. Но! Когда завязал
ся горячий спор о том, как поступить в 
случае отказа исполнительной власти
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от сотрудничества, из зала раздался 
возглас/ «Да хватит! Надоели уже!» А 
сидевшая рядом со мной правозащит
ница заботливо посоветовала: «Здесь 
скучно. Вы лучше на конференцию «Су
тяжника» сходите. Там интересней. И 
кормят пять раз в день». Проголода
юсь — схожу. А вот куда пойдут люди, 
права которых нарушили? Когда одни 
защитники конфликтуют, а другие — зе
вают и едят, подзащитным остается 
только действовать по принципу: по
моги себе сам. Или терпи.

Елена МАМОНТОВА

Новый «Век» 
на Урале

Когда студентам сообщили о пред
стоящем визите московских гостей, мно
гие подумали, что это шутка. Но нет, 
первого апреля всерьез состоялась на 
факультете журналистики встреча с 
представителями столичной газеты 
«Век». В нашем городе открывается 
уральская редакция этого издания. В 
последний день марта прошла презен
тация «открытия», и конечно, столичные 
газетчики не могли проехать мимо ко
лыбели уральской прессы — журфака 
УрГУ.

Гости рассказывали студентам о 
своем издании. Газета «Век» выходит 
с 1992 года и распространяется в 167 
городах России. Вековцы характеризу
ют свое «детище» как высоконравствен
ное: «Мы достаточно неангажированы, 
принадлежим сами себе. Ни у одного 
учредителя газеты нет контрольного 
пакета акций. На страницах этого из
дания находит место любая точка зре
ния, от Зюганова до Гайдара. Мы гор
димся, что работаем в этой достойной 
газете. За 8 лет ее существования был 
только один судебный иск».

Начинающие журналисты не осо
бенно оригнальничали в вопросах, боль
ше предпочитали слушать. А уши раз
весить было от чего. Вместе с газетчи
ками приехали два артиста-гитариста 
и поэт-правдоруб из программы «Ито
го» Игорь Иртеньев. Артисты исполня
ли песни, а поэт читал стихи. Правдо- 
руб весьма лаконично высказал свое 
мнение о результатах выбора президен
та: «По мне уж лучше он, чем Гена, раз 
Гриши фишка не легла...» Выразил свою 
надежду на светлое грядущее, но все- 
таки отметил: «Команда Путина насто
раживает. Его коллеги — их мама не так 
родила, они все из спецслужб». Ауди
тория заметно оживилась. Наверное, 
газета, у которой такие друзья, заслу
живает доверия. Тем более, что она ста
рается быть цивилизованной, руковод
ствоваться здравым смыслом и поддер
живать интеллектуальное и душевное 
здоровье читателей посредством юмо
ра. Теперь вот настало для «Века» вре
мя и на Урале.

Елена МАМОНТОВА, 
наш корр.

Книга и жизнь

РБЕТ — 
ЗНАЧИТ ЛЮБИТ?

Бережно обращаться с книгами нас 
учили с детства. Придя сегодня в зал 
научного абонемента, можно увидеть 
выставку «Дело рук твоих, человек». И 
узнать, как выполняют эту «заповедь» 
некоторые студенты УрГУ.

На стеллаже стоят книги с вырван
ными, изрезанными страницами и пят
нами на обложке. Причем, среди них 
есть еще совсем новенькие, но уже изу
родованные студентами учебники. Вот 
статистика: за 1999 год библиотекаря
ми УрГУ отремонтировано 1620 книг, ис
порчено же читателями за этот период 
2780 экземпляров. И действительно, 
вспомните, как, готовясь к экзаменам, вы 
обнаруживали, что особенно нужная вам 
информация находилась в вырванных 
страницах. Откройте наш любимый 
«Майданник» — там нет таблиц, а иног
да и целых глав. В прошлом году пер
вое место среди студентов-варваров 
библиотекари отдали журналистам, нын
че к ним присоединились филологи и 
философы. Наказание за такую провин
ность бывает разным (в зависимости от 
принесенного книге ущерба): от заме
ны книги до закрытия для вас всех або
нементов и даже отчисления из универ
ситета.

В начале сентября всем первокурс
никам рассказывали о сроках сдачи ли
тературы, однако сейчас из 250 читате
лей 50-70 человек являются должника
ми, хотя срок пользования книгой можно 
вовремя продлить, и библиотекари идут 
навстречу. «Я просто забыла сдать вов
ремя книги, и должна была заплатить 40 
рублей, — говорит студентка 1 курса жур
фака, — это для меня значительная сум
ма. Я отработала 2 часа, но мою работу 
не засчитали,сказали,что я работала не 
на совесть. Целый месяц пришлось брать 
книги на чужой абонемент, пока не вып
латила нужной суммы, чувствовала себя 
при этом ущемленной. Это сказалось и 
на учебе». Эта платная услуга (слово 
«штраф» употреблять запрещается) 
очень чувствительно отражается на бюд
жете студентов, что вызывает обиду, а в 
результате, — конфликт с библиотекой. 
«Особенно негативно настроены к нам 
студенты-журналисты и искусствоведы. 
Мы бы хотели, чтобы это отношение из
менилось», — говорят библиотекари. 
Они не могут отступать от правил. 
Вспомните, как вам прощали небольшие 
долги и погрешности, стоит ли во всем 
винить одних сотрудников?

Часто мы не может заниматься в 
читальном зале из-за шума. Кое-кто из 
студентов превращает читальный зал 
в тусовку. «Библиотекарь — не над
смотрщик. Ему, во-первых, некогда, а 
во-вторых, это же унизительно следить 
за поведением студентов — они взрос
лые люди. Все должно быть построе
но на взаимоуважении читателей друг 
к другу», — сердито высказывается за
ведующая отделом Шевчук Галина Ро
мановна.

Студенты — недисциплинированный 
народ. Поэтому у многих с библиоте
кой возникает столько проблем. А ведь 
нужно соблюдать лишь элементарные 
правила: вовремя сдавать книги в це
лости и сохранности и вести себя кор
ректно, чтобы избежать конфликта.

Светлана БЕРСЕНЕВА, 
первокурсница журфака.

«УСПЕЛИ 
ИЗДАТЬ...»

22 марта Советом Ветеранов УрГУ 
и Научной библиотекой была проведе
на читательская конференция по книге 
«Со святой верой в победу», посвящен
ной 55-летию Победы в Великой Оте
чественной войне. Инициатором изда
ния воспоминаний фронтовиков-препо- 
давателей УрГУ выступил Совет Вете
ранов, реализован проект с помощью 
ректората издательством «Уральский 
Университет».

В конференции принимали участие 
авторы книги: В.А.Шандра (редактор 
книги), Н.С.Новоселов (идейный вдохно
витель конференции), С.П.Ярков и дру
гие члены Совета ветеранов, препода
ватели и сотрудники УрГУ, представи
тели студенчества — девушки экономи
ческого и филологического факультетов 
(им отдельное спасибо за искренность 
и отзывчивость), гости из музея ВДВ и 
Военно-патриотического движения.

Все участники конференции были 
единодушны в своем мнении о том, что 
характерной особенностью книги явля
ется то, что это воспоминания рядовых 
участников войны, насыщенные реаль
ными фактами, событиями, которые кро
ме них никто и не может знать.

Спустя 55 лет мы, наконец-то, узна
ем о солдатской (не генеральской, не 
номенклатурной) правде — «Взгляд из 
окопа», так называется одно из воспо
минаний. Огромное спасибо тем, кто 
согласился дать свои воспоминания в 
этот сборник. В.А.Шандра сказал: «Ус
пели издать...», потому что ветераны 
уходят, хотелось бы верить, что не в «не
бытие». В УрГУ осталось 38 участников 
войны, 15 человек могли бы написать, в 
итоге согласились только 7. Жаль, что 
мало, ибо нельзя позволять забывать, что 
без войн (после II мировой) мир просу
ществовал всего 21 день. Впечатляет?

И в заключение хочется привести 
одну интересную справку, данную зав. 
отделом НБ УрГУ Г.Р.Шевчук, о том, что 
основным учебником, рекомендованным 
для изучения истории XX в., является 
книга А.А.Кредера «Новейшая история 
XX в.», в которой СССР как участник II 
мировой войны упоминается очень 
скромно, просто в ряду других стран, по
страдавших от фашизма. Этот учебник 
рекомендуется и школьникам 10-11 
классов. Все это было бы смешно, ког
да бы не было так грустно.

Еще раз спасибо и низкий поклон 
тем, кто своей памятью и святой верой 
в победу воюет до сих пор.

Елена ГАРМС
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Послесловие

Хотели как лучше...
Комментарий ректора УрГУ, Владимира Евгеньевича

Третьякова, к итогам выборов в Законодательное 
собрание Свердловской области

Окончание. Начало на с. 1.
Итак, с выборами у нас ничего не получилось. На 

совете ректоров большинство склонялось к тому, чтобы 
перестать заниматься политическими вопросами. Но дру
гие считают, что нужно продолжать. Власть сейчас меня
ется непредсказуемо. При правительстве Кириенко была 
группа лиц, пытавшихся разрушить сферу образования. 
Их финансировал Всемирный банк. Сейчас возникает 
опасность возобновления этих тенденций. Всплывает 
знакомый круг лиц. Есть вероятность, что по Высшей школе 
будет нанесен страшный удар, связанный с сокращени
ем преподавателей, уменьшением финансирования, ко
торое и так практически отсутствует. Существует бога
теющий клан, который не заинтересован в том, чтобы в 
нашем государстве появлялись образованные люди.

Результаты выборов печальны для молодежи. Беда в 
том, что студенты понимают личную перспективу как свою 
главную задачу. И многие добиваются успеха. Но это все 
иллюзорно, временно, нестабильно. Молодому человеку 
нужно прежде всего попасть в вуз. Государство не уве
личивает количество бюджетных мест — растет платная 
часть. Государство не дает ректору деньги на оплату ком
мунальных услуг, на покупку книг, мебели, компьютеров, на 
ремонт. Приходится отнимать 40% средств, заработан
ных преподавателями, чтобы содержать университет. В 
итоге все меньше будет попадать в УрГУ людей, которые 
не смогут платить. А когда треть студентов не получает 
стипендии? А если ее совсем урежут? Этим немедленно 
воспользуются экстремисты, начнут провоцировать бес
порядки. Мы не имеем права втравлять в это студентов. 
Но к сожалению, сейчас во власти нет ни одного челове
ка, который смог бы защитить их интерес.

Я как ректор не могу обвинять студентов в том, что 
произошло. Это наша недоработка, мы недостаточно до
носим до молодых свои идеи. Нужно больше общаться со 
студентами — вот главный вывод, который я сделал. Ре
шено ежемесячно на ректорате встречаться со староста
ми групп УрГУ, обмениваться с ними информацией. Мо
жет быть, на 1-2 курсах в лекции о правилах внутреннего 
распорядка введут проблемы, связанные с властью.

Кроме того, я приглашаю студентов создавать союзы 
и самим что-то делать. Нужно, чтобы студенты сами про
сыпались. Пока же они демонстрируют инфантильность 
в вопросах политики.

Записала Е.МАМОНТОВА

«Метель августа».
Старые песни о главном?

В начале марта этого года появился в прода
же новый альбом ДДТ «Метель Августа». По при
знанию лидера группы Юрия Шевчука в альбом 
вошли песни из письменного стола. Песни, кото
рым не хватало места ни в «Рожденном», ни в 
«Мире № 0». По настроению новый альбом бли
зок к лиричному «Это все».

Со свойственным ему оптимизмом, Шевчук 
передает нам духовное состояние человека, ока

завшегося на стыке тысячелетий. Для людей, не
глубоко знакомых с творчеством группы, альбом 

«Метель Августа» покажется приятным и во многом 
мягким, все остальные не смогут не заметить оче
видных повторов и в музыке, и в тексте. Несмотря 
на это, музыкальная сторона альбома сделана клас
сно. Симфонические обработки роковой музыки 

плюс различные шумы, оформляющие песни, 
производят должное впечатление.

По тематике песни рассчитаны на совер
шенно разную аудиторию. Так, например, раз

битная «Ночь Людмиле» подойдет скорее 14-15 
летним поклонникам Ю.Ю. «Людмиле» чем-то 
перекликается с чайфовским «В ее глазах 
скрытый огонь». Только у ДДТ все куда более 

, весело. В песнях «Свобода», «Летели обла-
( 0)  = = '' '  ка», «Новое сердце» видна глубокая фило-

 '  софия взрослого человека. А шуточная «Мос
ковская барыня» показывает нашу бизнес-ву- 

мен, у которой на ужин — «банкиры в вине», а по жизни слишком 
много телефонов, тусовок, валюты и бывших мужей.

Песня, названная почему-то «Потомок», собственно и дала 
название всему альбому — Метель августа (такие слова есть в 
припеве). «Потомок» — что-то среднее между «Последней осе
нью» и «Актрисой весной». Концертный речитатив превращает 
песню в декламацию под музыку. В альбоме присутствуют и 
просто стихи. Всем известно, что у Шевчука множество стихов, 
которые он читает лишь на концертах. «Стих» немного ломает 
правильное течение альбома, внося несомненное разнообра
зие.

К новому альбому сам Шевчук не относится серьезно: «было 
время, были песни — записали». Покинув классический и люби
мый Санкт-Петербург, лидер группы уже долгое время живет в 
деревне, гуляя по лесам, сочиняя стихи и общаясь с котом.

Если сравнить «Мир номер ноль» и «Метель Августа» — пос
ледняя окажется в явном проигрыше, хотя сравнивать их, может 
быть, и не стоит. В любом случае, поклонники группы не обой
дут своим вниманием новые произведения своего героя.

Ольга СУРГАНОВА

П р и н о с и м  и зв и нен и я
Перцеву Александру Владимировичу, декану фи
лософского факультета, и Багирову Борису Бо
рисовичу, декану факультета политологии и со
циологии, за ошибку, допущенную в нашей газете 
№4 на стр. 1. Корректура номера выполнялась со
трудником редакции.
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